

**OCT**  
**13-14**  
**2023**

---

1ER COLLOQUE INTERNATIONAL  
DE PSYCHANALYSE  
DU CHAMP LACANIEN  
DANS LE PACIFIQUE



**COLLOQUE**

**LES ENIGMES DU CORPS**

Photo : gregoire-lebacon.com

**QUELLES SONT LES ÉNIGMES DU CORPS DANS  
LA SOCIÉTÉ ACTUELLE ?  
COMMENT NOTRE SOCIÉTÉ TRAITE-T-ELLE LES  
QUESTIONS DU CORPS ?  
COMMENT UNE PRATIQUE DE PAROLE PEUT-  
ELLE AVOIR UNE INCIDENCE SUR LE CORPS ?**

À L'AMPHITHEATRE DU  
CENTRE HOSPITALIER  
DE POLYNÉSIE FRANÇAISE

Ces journées sont ouvertes à tous, s'adressent aux professionnels de santé, psychologues, psychiatres, sociologues, éducateurs, à tous ceux qui s'intéressent à comment une pratique de parole peut avoir un effet sur les souffrances du corps.

Le colloque sera présenté **en français et en anglais** et uniquement **en présentiel**.

# PRESENTATION

## LES ENIGMES DU CORPS



Dans la vie quotidienne, nous avons tous affaire à des corps, au nôtre pour commencer ; à des pratiques de corps (les corps marqués par la culture...), à des corps criants (de douleur...), à du corps à corps (de l'amour...) et avant tout, à des corps parlants qui amènent certains à consulter, faisant entendre la dimension souffrante de leur corps, ou souffrante de sa relation avec les autres. Parfois encore, certains sujets témoignent des effractions douloureuses, encombrantes, voire énigmatiques de leurs pensées et demandent à en être soulagés.

Le corps fait énigme, notamment à la médecine. Le symptôme est un signe. Mais il est un signe de quoi ?

### **Pas de corps sans langage, pas de sujet sans corps.**

« Parler la langue » dit-on, pour se dire, pour mieux se dire entre-autre(s). Des mi- dire, des « que dire ? » des comment dire ? Des « ça rate » dans la langue... Passer d'une langue à l'autre pour se dire... Les faits de la langue ne sont pas sans effets.

La psychanalyse a commencé par les énigmes du corps, par des manifestations qui ne suivent pas les lois de l'anatomie. Freud, neurologue et psychanalyste s'est donc intéressé au corps, au symptôme, à travers la question des hystériques, indiquant que la résolution du symptôme relevait, au fil de l'écoute, d'un déchiffrement. Trouver la cause du trauma ! Oui mais...! La répétition apparaît alors comme un point de butée du sujet que le travail psychanalytique, dans le transfert, mobilise comme le lieu de sa vérité.



# PRESENTATION

## LES ENIGMES DU CORPS

Lacan généralise la proposition freudienne posant que le symptôme est «un événement de corps ». Il relève combien il est curieux de constater que les mots touchent au corps : « ça fait mouche », soit ils affectent le corps. Le corps se parle, le corps ça parle...le corps ça jouit au lieu du symptôme.

La question serait donc : comment on l'entend de nos jours ?

Oui, la psychanalyse s'intéresse à la dimension du corps...parlé..., traversé...débordé par la dimension du sens...pris dans le réseau des signifiants dont il est en même temps le producteur. Or, si le corps est souvent pris d'abord par son image, il est témoin du lieu où s'origine la parole même.

Pour faire un corps, il faut un organisme, du langage et une image. Ces mots qui nous viennent de l'Autre, ces signifiants qui font chaîne, nouage, incarnés, nous donnent un corps. Patutiki témoigne de l'inscription dans la chair des marques de « lalangue » au contact de l'autre.

Ces journées permettront d'éclairer comment la psychanalyse aborde les questions du corps et de ses souffrances et apportera une perspective aux nouvelles conceptions que notre civilisation se fait sur les jouissances du corps. L'exploration de divers champs, scientifiques et littéraires, nous aidera à interroger la dimension de corps et de son rapport au symptôme.

Une projection du film Patutiki aura lieu le jeudi 12 octobre.